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地域計画・建築研究所

、ヌ谷
、

吉野の桜です。 4月7日、 8日と竹林院に泊まって桜を満喫しました。

写真は、上千本、花矢という所からの桜です。

学研都市10年奥田東先生と語る(その4)

楽しい話

小さな町なりにえ頁張るコミュニティ活動

列車C1をねらう「ゆ'、いんの森」-JR九州の試み

「なぜ」を問う

江戸神輿と神輿同好会

新人紹介

羽仟Ⅲ日刊書言干紹介「小盆地宇宙と日本文化」
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学研都市 10年

先日、 4月9日、京都ロイヤルホテルの地

階にある"茶鱸夢
-1_.ー」"."

の10周年の会で、'ノ＼ノ＼

奥田先生とお会いしてお話しました。先生も

このサロンで、昭和62年に「関西文化学術研

究都市について」と題して、スピーチをされ

ています。

学研都市の構想スタートの時期には、財界

団体、大学、役所、要請のあった所へは、ど

こへでもお話に行きました。そのような時、

先生と「゛アレは知っている、アレは私がや

つたのだ'"そう言う人をどれだけ増や)す力寸ご」

そのような人が大勢でき、動いていったなら

最初の'仕掛けノ＼'後でニコニコしておれは

いいのだ、と話しあっていました。「そうい

う時になったなりましたなア」と先生,と話し

あえるようになりました。何処でも何でも、

初めの"火を付ける"時があり、その人が居

るものです。アメリカでもそういうノ＼に、巡

り会いました。

ロメオ・グェストの情勢

関西学研究笥列・iは、ノース・カロライナのり

サーチ・トライアングノレ・パークと中身は違

いますが"進め力、"の参考にしています。こ

こは5年をおいて2度訪問しました。学研都

市構想を始めて2年目の 1979年10月の最初

の訪問で、ラッキーなことに、ロメオ・グェ

ストに会うことができましナこ。 RTPの仕掛

けノ＼です。貧しいノース・カロライナを救う

すべを考え続けていナこ彼は、カリフォルニア

からの帰途、飛行機から見ていて啓示を受け

ました。"それはりサーチ・トライアングノレ
,,

だ!"と。 M I Tで伺級の友ノ＼、ビル・サン

ダースがまづ助け、ホッジス知事が支持し、

始めは何のことか判らなかった大学も彼の熱
曳風

スフ゜ー意に動き、組織が出来ました。 ト

2

奥田東先生と語る〔その4〕

ロメオから学んだのは「産・官・学連合」

の方法「天の時・地の利・人の和」の条件、

「無私の奉仕」そしてそれを支える情熱でし

た。関西学研都市の秘密は、奧田懇談会準備

会から調査懇談会へ、さらにそれらを支援し

て下さった方々の無欲の情熱です。

今年2月の大阪技術振興協会肋周年記念シ

ンポでは、関西学研都市をポランタリズム=

主意型・提言とポランタリー=奉仕型・方法

の結合が評価されていました。

創造のフィールド

奥田先生は"この学研都市の推進そのもの

が創造であり、この都市そのものが研究のフ

イーノレドである"といっておられます。自然

保全から高齢社会の在り方まで、また、計画

・建設・運営の総てを通じて、社会に役立つ

創造的な研究が期待されるのです。

さて、学研都市10年、私自身の動機と得

たものを知る時期です。動機は南山城への愛

着と創ることです。もともと建築家は"広
"

く浅い知識とイメージへ向かって進む、

演繹的な発想法を得意としています。奥田懇

の「提言」起草に九ずさわって、先端科学か

ら文化芸術まで、無茶苦茶に知識の幅を広げ

ることになりました。 1966年から 3年問の

「21世紀の設計」の経験も士台になっていま

す。

都市や地域は50~ 100年かかって出来ま

す。

学研都市はまだ始まったばかりです。最初

から、「りザーブ」用地と目してい九祝園の

弾薬庫もあります。地域に根ざして創造を続

ける仕事はいっぱい残っています。

(みわひろし)

三輪泰司

アメリカか蘇り始めた時でした。
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楽し込話

小さ左町左りk頑張るコミュニテ,一活動

尾関

いつでもどこでもどこまでも(キーワード

その 1 )

情報は必要とする人にはいつでもどこでも

どこまでもサービスします。こんな粋なせり

'、を人口たった認97人(昭和 63年)のまち

川島町の'、るさと史料館で聞いた。

川島町は岐阜.県と愛知県の県境,木曽川の

中外1に出来た町で、古くから川と闘いながら

生きてきた町である。岐阜県内に位置してぃ

るものの、広い木曽川の愛知県寄りに有って、

犬山市、江南市、・一宮市などと隣接してぃる

ため町民意識は愛知県志向が強い。名古屋ま

では 1時間以内で行けるので通勤者も多いと

聞いた。

元々中州に出来た村だったから米をξ主産す

ることは出来ず、川とともに生き、隣接する

愛知の市町村と→ぢ',に繊維をヨ笠・業としてき

た貧しい村であった。その代わりこの村の人

は近郷にも評判の働きぶりで、川島には嫁を

やるな、嫁をもらえと言われ九ほどという。

町になっナこのは昭和31年、昭和34年には伊

勢湾台風の被災も受けた。昭和認年には製薬

会社の工ーザイが進出し、町にも随分活気が

出てきナこ。

この町に社会教育と福祉の複合施設の川島

町民会館ができ九のは昭和認年の事だっ九。

5階建ての4階に前述の、'、るさと史料館が

ある。

親しみ易さの経営意識(キーワードその2)

でつくられた町民会館

施設の概要は、敷地35鼠元、建物5階建、

延床3196元で、内 1,2,5 階が生きがいセン
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ター(老人福祉法第14条に基づく老人福祉セ

ンター)、 3階がほんの家(図書館法第2条

に定められた公共図書館)、 4階が'、るさと

史料館く歴史民族資料館建設費国庫補助要項

による、博物館類似施設)となっている。

施設名には町民の親しみ易さを配慮して、

できるだけ判反名が採用されている。般郷を

'、るさととし、資料館を史料館としナこのも、

単なる資料展示ではなく、生きた町の歴史に

こだわってのことだそうだ。

職員は館長以下6名と2名の嘱託計8名で

会館の運営に当ナこっている。福祉と教育の複

合施設だが、職員は役所の縦割りにこだわら

ず、淘劣で両方の分野に取り組んでいる。図

川島町民会館

利勝
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書館'かあるので司書の資格を持った職員が2

名いる他は、特別の専門職はいない。施設に

よって利用日のピークが違う。そんな時は職

員総出で取り組む。その九めメンテナンスな

どの管理業務はあらかた外往にしているそう

だ。

この会館では、毎年10ページの概要と 200

ページの年報を出している。概要は経営概要

と書かれている。経営と書くのは町長さんの

姿勢だそうだ。内容は 1年間の活動記録と利

用者情況などだが、ほんの家のところでは、

利用率にもとづき、町民が得九情報サービス

を金額で、税金と比較した簡単な計算が出て

いる。どれだけ高い経営効率(即ち町民の利

用率)を発揮するか厳しく町長さんに問われ

る、その九めだけではないが、職員の人たち

は町民の利用を高める九め、限られた予算の

中で様々な努力を積み重ねている。

年繊は1年闇の活動の全記録を克明に残し

ている。役所の人闇はいつ況讃替えで代わる

か分からない。その度にノーハウがとだえて

は困るので記録を残しているのだそうだ。

複合と複事的取組み、ネットワークで質を

高める(キーワードその3 )

町民会館は主に3つの機能で構成されてい

る。老人福祉と社会教育で少し述っ九ニュア

ンスがあるが、それぞれを複合させたうまい

使い力寸こをしている。

内藤記念くすり博物館

たとえば、史料館と図書館が一緒にあるこ

とによって相互の史料性が生きてくるとか、

史料館の活動にとって、老人福祉施設がある

ことで、お年寄りから聞き取りがしゃすいと

か、えてして地味になりがちな史料館の展示

だか、町民会館は年惜Ⅱ万人の利用者がある

から、町民の見る機会が多くなるなど様々な

面でのメリソトがある。

また、史料館は専門の学芸員を置かず、企

画・連営総て町職員が携わっている。専門家

がいないため、往々に深みが足りないと担当

者は自覚しているようだが、その不足を補い、

質の高い活動にするため、施設の複合性を生

かすだけでなく、複事的取組みを動見してい

る。たとえば、野鳥展と合わせてバードゥオ

ツチソグの会を開催したり、町内の史跡めぐ

りの会やもちつきの会など'、るさと教室を開

催している。予算不足を補うため、他所での

展示を借りたり、企業や伯リ＼のコレクター、

他の資料館の協力を得るようにしている。

資料館流行りの時代だが、これからはどこ

でもおなじような資料を集めるより、ポイン

トを決めて、資料a創司志のネットワークをつ

くることが重要だと担当の方が言っていナこ。

「ほんの家」では、登録制度(個人の趣味

を含む)を行っている。現在250件程の登録

があり、価月数10ページの町外を含めた情報

を提供している。町内には無くても、名古屋

薬屋復元
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を始め周辺には質の高い文化かいくらでもあ

る。これに触れ合うこと、その情繊を提供す

ることも町民サービスのーつだと老えている。

意欲のある人にはどこまでもが重要だ。社会

教育の考え力寸こは、いつでも、どこでもに加

えて、どこまでもか必要だと若い担当者は力

説していたの力正Π象的だった。

博物館ではちょっと有名な町、川島町

町民会館から車で5分程のところに、緑の

林に囲まれた工ーザイ川島工園がある。エ

ザイの工場だが、公園的な環境づくりの中に

日本庭園や薬用植物園、研究所、博物館があ

る。この博物館は内藤記念くすりt専物館と言

つて、日本の医学・薬学の発展を中心とし六

展示(エーザイにこだわらず主だったの日本

のメーカーの薬も展示してある)、資料収集、

会議場(300名、 52名 2室)を持った本格的

なスタイルの企業博物館でもある。1馴勿館だ

けの見学なら随時可能であり、その他は前以

て印し込めば利用出来るようになっている。

ちなみにアノレパック名古屋の調査(日本博

物館協会資料等参ぢ)によると、名古屋都市

圏は博物鮪の多い地域で、中部5県で433施

設(日本の18.6%)、関東 1 都 7 県で4蛤

(21.4 %)、近畿 2 府4 県で 2価(11.4 %)

となっており、人口・経済渚指標に比べて高

い水凖になっている。中剖妬県の中でも岐阜

県はⅡ1施設あり、長野の 124 についで多い。

ちなみに東京都は 172、愛知県は95、大阪府

は46となっていることから見ても、この地域

の博物館の多いことがご理解いただけると,思

1 9 8 9年5月1日

5

お便りありがとうこざいます

にユースレター34 ありがとうございま

し九。「富山県コロンブス計画」こうした

活動情報がニュースレターを通じてかかわ

りのある人々へ伝えられるのは素晴らしい

ことです。人が何を考えそれをどぅ行動に

表わしているかを数でなく一人ひとりの動

きとして知ることは総てのはじまり。これ

こそが地或の財産目録ではないでしょうか。

しかもこれは動産ですからかけ合せっなぐ

ことで大きくもなるし 0

望月照彦さんのセミナー報告もその内容

が活き活きしていることを想像させる明快

な紹介でした。ここでも私が何を考え何を

したかが語られている。多摩ニュータウン

にこの4月開学する多摩大学で教育に参画

つ。

博物館に少し詳しい方にはくすり博物館は

有名になっているが、その横にある小さな町

の史料館も地1味だがなかな力寸1.派な運営がな

されていてちょっと感動してしまった。

所在地・ルートなど知りナこい方にはお教え

します。 (おぜきとしかつ)

されるとうかがっていますので、いっそう

興昧深く読ませていただきました。

毎号刺戟的な情報をありがとうございま

す。これからもよろしくお願い申し上げま

す。」 御舩哲

あたたかいお便りをい九だきまし九。こ

れからもけ也域の財産目録」を'、やし,てま

いります。

今後一層期待にそえるように頑張り九い

と思います。ご支援のほどよろしくぉ願い

します。
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列車C 1をねらう「ゆ'、いんの森」

JR九州の試み

内村雄二

3月のダイヤ改正後、全国にたくさんの新

型列車が走りだしました。東梅道・山陽新幹

線にはグランドひかり、常磐線にはスーパー

ひたち、北陸線ではスーパー雷鳥等いろんな

列車があり、ますます楽しい旅ができそうで

す。

私事で恐縮ですが、改正後の時刻表をみ六

とき、驚いたことに私の田舎の九州の久大線

という山間の口ーカノレ線に「ゆ'、いんの森」

という特急列車力珠斤しく登場しているではあ

りません力、

九州出,張の折、運よくこの「ゆ'、いんの森」

に乗ることができましたので、簡単にご紹介

します。(人気が高く切符は 5月までいっぱ

いでしナこが、ちょうどキャンセルがでナこので

乗れました)

今や全国的な観光地となった湯布院の名を

付けられたこの列市は、ヨーロッパ風のフォ

ノレムにモスグリーンのボディーか'なかなか粋

です。列車のBe -1 とでもいった感じです。

客車は中2階の高さで、床は板張りになって

おり、照明か白梨獣丁で落ちついたインテリア

を演出しています。座席に座るとおしほ力と

しゃれた幌食のメニューを、かわいいコンパ

ニオンが持参してくれます。乗客のほとんど

はいわゆるギャルで、中には家族づれや年輩

の力の姿も見えました。(全国から観光客が

車内で配られたメニューの一部

来ています)

急行しか走らなかった久大線に特急が走れ

は'なーと,思った子供の頃の夢が、およそ20年

たっ九今かなえられました。これもひとえに

湯布院のおかげだと,思いました。というか、

今日の湯布院をつくりあげ九人々の努力とそ

のへんをうまく活かしたJR九州の地域サー

ビスに感謝するべきなのでしょう。

うまくいけは丁ゆ'、いんの森」は沿線地域

の辛斤しいアイデンティティになるような気が

します。むかし、野山を駆け抜けるSLをみ

て夢や冒険心をそそったのと同じように、現

在住んでいる地域の人達に新しく明るい刺激

を与えてくれそうです。(田舎は過疎等何か

と暗い話題が多いのです)

湯布院のように努力したまちの名前を村吋

た列車が、あちこちで走るようになれぱ楽し

いだろうなと慰、います。ソフトな意味での地

域アイデンティティとなることと、全国との

交流を促進するレールネットワークづくりと

を併せもつことが、列車のC1にι要だと思

(うちむらゆうじ)います。

粋なスタイルの特急「ゆふいんの森」

."■"■"'
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「なぜ」

私は日系ブラジルノ＼で昨年からアノレパック

で仕事をしており、この問「あなたの都市の

国際化の現状はいかなるものであり、今後に

おける課題は?それにはどの様に対応1"てい

かれますか?J といった質問を中心に、国際

化方策に関する「他都市事例調査」を進めて

き九。他都市事例調査は、国際化方策などと

いった試行錯誤の段階にあるものについては、

欠かせないものとなっている。これは、日本

の7般的な方法であるようで、国家レベルか

ら都道府県、市町村、或は、一家庭内に至る

まで「他ではこのようにやってぃるからこち

らでも・・ーー」といっナこ展開である。

それは、歴史を重ねるにつれて、日本人が

得九・ーつの生活の知恵であると私は思う。ゼ

口から出発するよりも、他の者のやり方を踏

まえる方が、結論は早く得られる。

しかし、現在ではその方法には問題がある

のではないかと、思う。

いつごろか、日本社会は「単・一民族性によ

る単・一意識」を掲げるようになり、他人に通

用するものは、己にも通用する、という考え

方が、その結果として表れている。即ち、殆

ど「なぜ」と、己に問い返すことを忘れてし

まっているのではないかと思う。

そのようなことを痛感したのは、先月、札

幌市の国際交流室を訪問したときであった。

札幌市は昭和40年代の半ば以来、矧ヒ方圏構

想」の中核都市として発展し、コンベンシ.

ン都市としても、そのオリジナリティによっ

て名高い。即ち、官・産・学・民の連携を、

非常にバランスのとれた形で行い、その連携

は「札幌方式」と名付けられ九ほど特徴的で

ある。

を問う

カテリナ・ナガミネ

調査のお願いを電話でしたところ「私たち

は、留学生交流推進方策について、といった

調査内容には答えられないと思いますが。」

と、言われたが、せめて全体的な国際化への

取りくみについて聞かせてもらおうと札幌市

まで足を運ぶことにし九。

そこでは、色々な発見があった。第一に札

幌市は、何についても「他都市事例調査」を

行っていないことである。それは、各都市が

それぞれの事情や、人的・物的質源などがあ

つて、それらに見会った解決方法や方式を産

み出しており、札幌市においても「内を見れ

ぱ内にとって最も適切なものが見出せる」た

めである。逆に、他都市が札幌市の「まね」

をしても通用しないということである。

第二に、札幌市は「小さい政府」を実現し

ている。官・産・学・民連携の「札幌方式」

の理解につながるが、それらの問における役

割分担は明確にされており、各々任せられ九

役割を深く追及し、確実に果たしていること

である。即ち、「行政の役割は、公共的な基

盤劉蕭を行い、こまやかなサポートを常'にで

きる体制を組む」ことにある。第三に、異例

に、行政として徹底的にソフト先行型の方策

を推進していることである。即ち、内部にお

いても、外部に対しても、恬桜をこまやかに

交流することを柱にしている。汁青報さえあ

れば、誰でも行動か'とれる」というスタンス

である。

北海道人は、その環境の厳しさと開拓の歴

史を背景に、開拓者には欠かせない自立心と

協力心、そして自分に問い返すことを身につ

けている。それは、多少時闇を通やしても、

確実に、己しか持てないオリジナリティを生

みだし続けているのではないだろうか。

(カテリナ・ナガミネ)

1 9 8 9年5月1日
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江戸神輿と神輿同好会

金子喜則

5月になると、東京のい九るところで祭り

が行われます。東京の祭りは、浅草三社祭、

神田祭りに代表されるように、江戸神輿が主

役になります。その神輿を担ぐには、約 150

名の担ぎ手が必要となり、担ぎ手の大半が同
,,哩゛

好会に入会しています。 セイヤセイヤ

のかけ声に合わせ、左右規則的にステップを

踏む足さばきは、江戸神輿独特のもので、神

輿を見る人の目を楽しませてくれます。

同好会の全国組織としては、江戸神輿連合

会という中心組織があり、各都県に支部があ

ります。ま九各伺好会とも、会長をトップに

した縦割り社会を形成し、会長の権限は大き

なものとなっています。

ところで、祭りに多くの同好会が集まって

きます。祭り自体は町会で主催するわけで

すが、町会には必す、町会付きの同好会があ

ります。町会付きの同好会は、他の同好会に

応援を頼み、同好会を集めるわけです。

また、町会付きの同好会には、担ぎ手集め

の他にも、神輿の管理、同好会の世話などの

仕事があります。当然のことながら喧嘩は御

法度ですので、特に花棒取り(神輿の真中二

本の担ぎ棒)で、喧嘩が行らぬよう気を配っ

ています。花棒は神輿で一番目立つ場所です。

担ぎ手の多くは目立つことが好きですので、

どうしても一番前で担ぎたくなります。

今頃、同好会に若い会員が増えてきました。

性別、年令、職業を問わず誰でも入会でき、

粋でかっこよく、目立って楽しいのが若い人

達にうけるのでしょう。神輿同好会は、高齢

化の進む中、若がえりをしている団体の・ーつ

でもあります。

この原稿を書きながら、今年はどこの神輿

が担げるかと老える

しまう私です。

して

(かねこよしのり)

ニニ、、コ

,ー.

江戸神輿町会ことに形、大きさが
ちがいますが、四方の鳥居が特徴

珍
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寺ミ浜

萬燈神輿夜には神輿の中の照明で
絵が浮き出ます
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<東京事務所>

入所し

新人紹介

金子喜則

4月に入所した、東京事務所の金子です。

3月末まで、公務員(8年問)生活を送って

きました。未だもって、公務員の甘さが残っ

ています。私は、中央大学商学部(経営学

科)を卒業し、埼玉県宮代町役場に勤務して

いました。

大学時代は、ローバークノレー(ボーイスカ

ウト千代田 3団)に所属し、山岳縦走、ハイ

キング、スキー等の野外活動を中心に活動し

ていました。特に尾瀬は、新入生歓迎合宿

(雪中合宿)から毎年雪の残っている時期に

行っています。学生時代の尾瀬の自然と現在

の尾瀬の自然を比較すると、観光客の増加に

より、尾瀬沼、尾瀬ケ原にある山小屋周辺の

水質の富栄養化が進み、写真で見るような形

のいい水芭蕉が少なくなってきています。

役所時代は、交通安全、公害、防災、自治

会関係など、直接住民の声を聞く仕事をして

いました。公害・苦情は、近隣関係の問題が

多く、昔から地元に住んでいる南分にとって、

近所づきあいも難しくなってきたことを感じ

させられましナこ。

趣味は、山、スキーのほか、役所時代に始

めた野球、ゴノレフ、演喫艦賞です。野球、コ

ルフは、公務員の多くがやっています。演劇

は、高校演劇を中心に年間30本ぐらい見てい

ます。特に高校演劇は、自分が高校演劇発表

会の照明係をやってい九九め、これからも見

続けていくつもりです。

学生、役所時代と遊んできたため、 ARP

A ・Kの仕事に関する知識のない自分ですが、

て

努力しますので、よろしくぉ願いします。

(かねこよしのり)

1 9 8 9年5月1日
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私のこと、あれこれと

小西典子

東京事務所の紅一点、初々しさのかけらも

ない新人の小西典子です。 2月まで、かつて

は大阪では最大手だった某予備校で、生徒の

世話や資料作成などをしていまし九,前の職

場を選んだのは、人と直接関わる仕事がし九

かったからなのですが、何年か経つうちに、

今度は何かモノを作ることで人に影響を与え

られるような仕事がしてみ九くなりました。

で、今回何の因果かアノレパックにお世話にな

ることになりました。とはいうものの、何の

基礎知識もなく、"あなたの知らない世界"

に飛び込んできましたので、ーイ本何ができる

のか見当もつきません。しかし、浪花女のト

根性で何とかやってみようと悪います。

さて、趣味は(と、突然方向転換をするの

は得意です)音楽。主に、ジャズ、フュージ

.ン、ロックですが、守備範囲はけっこう広

いです。大阪にいた頃は、月平均3~4本の

ペースであちこちのコンサート会場にーノ＼で

出没しておりまし九が、東京へ来てその数が

グンと増えることは間違いないでしょう。そ

うそう、こちらはライブハウスも多く、私の

好きなミュージシャンもよく出演しているの

で、そっちの方にも顔を出し九いのですが、

どうもー一人では入りにくくて・・・。どなナこか、
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東京に私と趣味の合いそうな、またそういう

方血の知ノ＼・友ノ＼がいらっしゃいましたら、

ご紹介下さい。仲闇が欲しいっ!そして、今

は鑑賞・→氾倒ですが、お休み中のヒアノとキ

ーポードを 1年以内には再開したいと、思って

います。あと、スポーツも好きです。これま

たほとんど何でもOKですが、ここ数年は観

戦するは力、りなのが残念です。しかし、元

陸上部の小西といたしましては、いつかフル

マラソンを走ってやるゾ、という恥ずかしい

ほど大きな野望があり、今回駒沢に住むこと

になっ九のを機会に、行動開始の予定ですが、

さて、どうなることやらー・。

ところで、東京へ来て約2週間、大阪生れ

の大阪育ち、生粋の浪花っ子の私メは、"ヒ

.ージュンゴ"の洪水にもメゲず、大阪弁で

まくしナこてて日々を過ごしております。順応

性の良い私も、まだ必要以上の緊張が取れず、

若干控え目にしておりますが、生来の、そし

て30年問培ってきた、大阪のお笑い人的性格

ゆえ、そのうちに東京事務所の上品そうなイ

メージを一人でブチ壊してしまいそうで、大

いに不安な今日この頃でごさいます。

とりあえはてんな人問ですが、皆さん、よ

ろしくお願いいたします。

(こにしのりこ)

ました。交通于段は様々でしたが、原付パイ

クで走行中コンタクトレンズを片方落し、命

からから帰ってきたといケ怖い経験もしまし

た。

そんな風で、ジーンズしかはいたことのな

かった私が、毎日スカートをはいて通勤する

姿を友達の誰か信じてくれますでしょうか。

ところで、私の短所の・ーつに「人見知り」

という項目がありまして、夏休みを利用した

アノレパックでのアルバイト期問、自分を出せ

ずに苦労しました。今では自分の勉強になっ

たと思ってぃますが、その時は相当苦しみ、

自己改革を迫られまし九。

詳しく申しますと、大学の先生の紹介でア

ノレパックの存在を知り、面接をかねて 1ケ月

間アルバイトに来ていた時のことでした。

「自分の考えをちゃんと持つこと、その考

えをちゃんと相手に伝えること、争いを恐が

つて自分を押し殺さないこと、そうしないと、

自分が苦しくなる一方だ'」ということをいや

というほど味わっ六のでした。

そんな私にとって、アノレパックの空気は少

々怖いものがありましたが、甘やかさず、

「自分を出す」大切さを教えてくださったア

ノレパックでこれからも頑張っていこうと思っ

てぃます。どうぞよろしくお願いします。

(やまざきみか)
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<九州事務所>

はじめまして

山崎美加

始めまして!九州事務所新入所員の山崎美

加です。22年間九州の空気を吸って見事な体

格に仕上がりました。

特に大学4年間は、山と海に閉まれた長崎

の大自然の中で思いっきり大学生活を楽しみ、

小学校の修学旅行以来念練貝だった長崎の海岸

線一周も、航島を除いてほとんど制覇してき
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新刊旧刊書評紹介

米山俊直著

「地域文化拠当湃三成方策に関する調査」に

関して、文化に関する文献に目を通してぃま

すが、殆どが日本の文化を全国一律に捉え六

展開となっています。対して、米山俊直ラ塾・

の近著である『小盆地宇宙と日本文化_1は、

文化人類学者としての研究の中で感じられ九

「日本文化は本当に単一だろうか?」という

素朴な疑問を足掛かりとして、日本文化を見

直し、その地域性を老え、地域単位としての

世界を我が国民族学(文化人類学)の原点と

なっ九 1遠野物語」における地域文化とその

風土形成を新たに見つめ直すことを出発点と

して考察された成果をまとめられたものです。

本書は、小盆地宇宙論に至っ九考察を行っ

た後に、先生の交友関係を下にしながら、奈

良盆地、亀岡盆地、篠山盆地、綾部、福知山、

峰山、それぞれの文化についての考察を行い、

鹸後に小盆地宇宙論の展開における日本の地

域文化形成への考察がなされています。

著者が言及している視点には、次の8点が

あります。

①日本が単一民梦、国家という「思い込み」

は、明治政府の国民国家を目標とした国家的

な誘導によるものである。②日本列島の気候

地形の多様性が、日本に居住する人問の住み

場所を多様にしてき九。③長い日本の歴史か

ら多様な地方文化が存在していたと想定され

る。④日本列島の歴史には、中央集権と地方

分散が交替して認められる。⑤近代日本の統

合以前には、およそ百を数える地方的な社会

文化的な統合(小盆地宇宙)があり、日本列

岩波書店

「小盆地宇宙と日本文化」

1 9 8 9年5月1日

紹介桃薗和徳
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j ゛1'三{

鯵
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冨

島の文化単位であっ九。⑥日本には小盆地宇

宙とそれに支えられた二つの中央があっ九と

いえ、日本文明は楕円構造をしているといえ

る。⑦近代の強力な中央集権体制は、首都東

京への人やもの、情報の集中をすすめてきた。

⑧小盆地宇宙に対立する概念である平野宇宙

は殆ど存在していなかっ九。

この様に本著は、従来の日本文化に対する

思い込みを修正.し、日本の地域的多様性を再

認識し再評価し、画一化しつつある東京文化

に対置する地域社会に視点を当てることで、

今後の日本社会のあり方や国際化のあり方を

老える糸口を見開いてくれる著書のーつであ

ると言えましょう。

この他に、日本文化の本質について興味の

ある方は、「臼本文化のかくれ九型」(岩波

書店)、「日本文化をデザインする」(有斐

閣)、「大衆の文化」(有斐閣選書)等を参

照されたら如何かと思います。

(ももぞのかずのり)
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1 9 8 9年5月1日

まちかど

八坂の塔からみた

景観論争建造物

糸乗貞喜

京都市内のいたるところでマンシ,ン騒動

が起っている。そのほとんどが節税と質産運

用をねらったワンルームマンシ"ンて、東京

などで売り出されている。

その中で最も有名な事件となっているのが

八坂の塔のきわにある計画(写真①この細長

い士地にマンションカ靖十画されている。それ

に対して写真②のような張紙が各戸に張り出

されている)。

明治以前には京都所司代が見張り用に使っ

ていたといわれる八坂の塔は、京都の歴史を

眺めてきていると同時に東山のシンポルとし

て眺められもし、景観論争の核となり、古都

の風景の守り手ともなってきている。

日頃見なれてしまうと意外な感もするが、

風景としてみれば当然ともいえるこの霊山観

音(写真③)も論争となっ允。最近建った東

山ぎわのマンシ.ンも(写真④)問題になっ

ナこ、今八坂の塔の上からみると、そこそこに

おさまっている。この京都タワ一も大論争に

なっナこ(写真⑤)。今後も色々問題が起り、

それを八坂の塔が見守りつづけることだろう。

(いとのりさだよし)
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写真④

^^

社

都事務所

大阪事務所

名古屋事務所

東京事務所

九州地域計画
所研 究
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写真⑤

アルバック欲辻也域計画・建築研究所
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ARCHITECTS REGIONAL PLANNERS & ASSOCIATES, KYOTO

TEL (075)京都市下京区四条通り商倉西人ル立死西1町82
FAX (075)(大和銀行京都ビル8階)
TEL (0田大阪市中央区石町1丁日]番1号
FAX (06)(天満橋千代田ビル2号館)
TEL (052)名古屋市巾区丸の内 3 丁目 18番 30 号
FAX (052)(ツ惑ウチビル 2階)

TEL (03)東京都港区芝大門 2 143

FAX (03)(一松ヒル 1・号丘i卜102 )

TEL (092)福岡市中央区天神 1 丁目巧番 1 号
FAX (092)(日之出ヒル6階)
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